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РЕНАТ ЛАШИН: "КОГДА К НАМ 
ОБРАЩАЕТСЯ КОМПАНИЯ,  
МЫ ПРЕДОСТАВЛЯЕМ МАССУ 
ВОЗМОЖНОСТЕЙ, ПОМОГАЮЩИХ 
ЕЙ В РАЗВИТИИ"
Продолжая серию интервью с интересными людьми, беседуем  
с исполнительным директором АРПП "Отечественный софт"  
Ренатом Лашиным – о задачах Ассоциации разработчиков программных 
продуктов, ее участниках, условиях вступления, о реестре отечественного ПО, 
каталоге импортозамещения и многом другом.
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ИНТЕРВЬЮ

Ренат Леонидович, как давно существует 
ассоциация?
14 лет – с 2009 года.

Каковы ее основные задачи? 
Продвижение интересов российских IT
компаний, решение вопросов с льгот
ным налогообложением, поддержкой 
экспорта, применением отечественных 
решений в образовании, промышленно
сти, здравоохранении. Занимаемся во
просами интеграции и совместимости 
российского ПО. Содействуем появле
нию новых решений, помогаем в орга
низации совместной работы внутри объ
единения.

Какие плюсы получают участники 
ассоциации?
Прежде всего это PR, GR1, event
мероприятия. У нас есть PRчат, 
где мы выкладываем запросы 
прессы, – и кто быстрее дал ком
ментарий, тот на следующий день 
оказался на страницах федераль
ных или отраслевых СМИ. В плане 
GR это продвижение совместных 
инициатив. Также готовим различ
ные мероприятия – бесплатные 
или платные, но с максимальным 
дисконтом для участников нашего 
объединения. Члены ассоциации 
могут участвовать в работе над 
нормативной базой в сфере им
портозамещения, рассмотрении 
поступающих документов от ми
нистерств и ведомств, а также вы
ступать с собственными инициа
тивами и предложениями.

Сколько разработчиков входит в ас-
социацию?
Ассоциация объединяет сейчас 270 IT
компаний с решениями и экспертизой 
по всем классам программного обеспе
чения реестра ПО Минцифры.

По вашим оценкам, какой это процент от 
всего числа российских разработчиков?
В ассоциацию входят и крупные, и сред
ние, и небольшие компании. Примерно 
половина – из Москвы и Московской 
области. При этом в реестре ПО более 
6000 правообладателей, так что ассоциа
ции есть еще куда расти.
Общий оборот компанийучастников 
превышает 230 млрд рублей. Числен
ность сотрудников – более 50 000 чело

век. Это более чем достаточный уровень 
и для принятия решений, и для выработ
ки отраслевых предложений.

Если ли цель собрать всех разработчиков?
В явном виде такой цели нет. Мы объе
диняем активные компании, которые 
имеют собственное мнение, повестку, 
готовы объединяться для достижения 
целей. Ассоциацию можно рассматри
вать как площадку для лоббирования 
интересов компаний отечественной IT
отрасли. В 2021 году мы открыли первое 
представительство – работает оно в При
волжском федеральном округе, в Улья
новске. Мы развиваем это направление. 

Планируются встречи в других городах 
ПФО. В данном случае наша миссия – 
это транслирование федеральной по
вестки в регионы, осмысление общих 
задач, стоящих на областном уровне, 
и объединение усилий для их решения.

Ассоциация – это государственное пред-
приятие?
Нет, это некоммерческое объединение. 
Представители ассоциации входят в со
став экспертных советов и рабочих 
групп, созданных под эгидой Государ
ственной Думы, Совета Федерации, 
Минцифры и Минпромторга России, 
АНО "Цифровая экономика", Центра 
компетенций по им порто замещению 

в сфере ИКТ, Департамента образования 
и науки города Москвы, РФРИТ и дру
гих ведомств. 

Участие в ассоциации бесплатное?
Платное. Годовой взнос – от 35 000 до 
300 000 рублей в зависимости от числен
ности сотрудников компании.

Каким требованиям должна соответ-
ствовать компания-разработчик, чтобы 
войти в ассоциацию?
Она должна быть безусловно россий
ской. Второе и главное требование: 
участник ассоциации – это обязательно 
разработчик тиражируемого ПО. У него 

должен быть коммерческий про
дукт, желательно (но не обязатель
но) включенный в реестр россий
ских программ Минцифры. Более 
50% дохода компании должна 
приносить реализация собствен
ных программных продуктов.

Как вы боретесь со скрытой рекла-
мой при представлении информации 
в реестр? Существуют ли строгие 
критерии подачи информации?
Сами российские разработчики, 
перепроверяя друг друга, отслежи
вают подобные вещи. А ассоциа
ция как раз является площадкой, 
на которой все эти вопросы можно 
открыто обсуждать и доводить до 
регулятора.

Есть ли у вас каталог совместимо-
сти ПО?
Да, такой бесплатный отраслевой 
ресурс мы создали несколько лет 
назад. Он размещен на главной 

странице нашего сайта. Сейчас там поч
ти две тысячи позиций совместимости 
российского ПО. В марте 2022 года нами 
разработан отраслевой каталог "Импор
тозамещение", в котором можно найти 
аналоги российских программных про
дуктов на смену зарубежным. Каталог 
сейчас включает более двух тысяч таких 
решений.

Планируете ли вы поддержку компаний 
при интеграции ПО?
Безусловно. Ассоциация представляет 
собой своего рода единое окно. То есть, 
обратившись к нам, можно получить не
обходимые контакты, экспертную под
держку. Участники ассоциации активно 

1 От англ. Government Relations – взаимодействие с государством.

Íåñêîëüêî ëåò íàçàä ìû 
ñîçäàëè áåñïëàòíûé îòðàñëå-
âîé ðåñóðñ – îí ðàçìåùåí íà 

ãëàâíîé ñòðàíèöå íàøåãî ñàéòà. Ñåé÷àñ 
òàì ïî÷òè äâå òûñÿ÷è ïîçèöèé ñîâìå-
ñòèìîñòè ðîññèéñêîãî ÏÎ
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общаются между собой, посещают меро
приятия, планируют различные актив
ности, дают комментарии в СМИ.

Помогает ли ассоциация в вопросах экс-
порта ПО?
У нас около 20% компаний – экспорте
ры. Заключены соглашения с Россий
ским и Московским экспортными цен
трами. Участники ассоциации встреча
ются, вырабатывают совместные реше
ния – в том числе и в закрытом контуре.

Нужен и возможен ли в России националь-
ный формат файлов? 
У нас создан комитет по промышленно
му ПО и стандартизации. Возглавил его 
Михаил Евгеньевич Бочаров, исполни
тельный директор компании "СИ
СОФТ РАЗРАБОТКА". На первом 
же заседании комитета в качестве 
одной из задач была определена 
проработка инициативы по созда
нию национального формата – 
как системы управления данными 
жизненного цикла информацион
ной модели. Теперь нужно найти 
баланс интересов, сформировать 
подходы, определить заинтересо
ванных участников и продолжить 
сообща действовать. Это работа не 
на один год.
 
Насколько российское ПО готово 
замес тить существующие зарубеж-
ные аналоги?
Как уже неоднократно говорилось 
руководством нашей страны, во 
многом ситуация с ПО очень хоро
шая, у нас имеется около 85% рос
сийских аналогов. Сегодняшняя 
задача – получив в рамках ИЦК от 
заказчика консолидированные 
требования по доработке наиболее под
ходящих отечественных продуктов, 
спланировать необходимые доработки 
в максимально сжатые сроки. Там, где 
решений нет или они не соответствуют 
требованиям, необходимы меры финан
совой поддержки, а гдето и организа
ция совместных предприятий, консор
циумов, чтобы побыстрее закрыть выяв
ленные пробелы.

По каким критериям пользователи могут 
искать в реестре нужное им ПО?
Название ПО, название компании, класс 
ПО. Реестр Минцифры – это учетная 
система, набор включаемых в нее сведе
ний определен постановлением прави
тельства. Сегодня реестр ПО Минцифры 

уже насчитывает порядка 17 тысяч реше
ний, хотя заработал он только с 1 января 
2016 года. В наших каталогах данные 
о российских продуктах представлены 
более подробно: здесь можно найти опи
сание решения, информацию о совме
стимости, российских аналогах и другие 
полезные сведения, которые вносят вен
доры и заказчики. Модератор проводит 
первичную проверку внесенных сведе
ний.

Ассоциация является агрегатором ком-
мерческого ПО. Планируете ли вы помо-
гать талантливым программистам: под-
держивать их стартапы, находить для 
них инвесторов?
Мы не агрегатор, мы отраслевая площад

ка. Некоммерческая организация, объе
диняющая российские коммерческие IT
компании. У нас есть и стартапы, кото
рым год, два, три, но которые уже смогли 
реализовать свой потенциал, создать вос
требованные продукты и полностью со
ответствовать на шим требованиям к уча
стию в ассоциации. Они активно работа
ют с нами, у них четкие планы на буду
щее. Когда к нам обращается компания, 
мы предоставляем массу возможностей, 
помогающих ей в развитии.

Осуществляете ли вы маркетинговые ак-
тивности по продвижению ПО?
Это, конечно, eventмероприятия. Мы 
либо откликаемся на приглашения сто
ронних организаторов, либо сами орга

низуем панельные дискуссии и круглые 
столы, тематические или отраслевые фо
румы, а члены ассоциации по своему 
желанию принимают в них участие. Тем 
самым эти мероприятия помогают нам 
продвигать российские решения потен
циальным заказчикам. Кроме того, у нас 
регулярно реализуются спецпроекты 
в "Коммерсанте", "Российской газете" 
и других изданиях, где мы публикуем 
информацию о российских компаниях 
и их решениях, а также материалы, каса
ющиеся текущих задач и вызовов IT
отрасли.
 
Взаимодействуете ли вы с институтами 
развития, с Российским фондом развития 
информационных технологий (РФРИТ)?

Руководитель ассоциации входит 
в грантовые ко митеты РФРИТ 
и Сколково, а также в экспертный 
совет при Минпромторге. Совместно 
с РФРИТ проводим вебинары, рабо
таем над обоснованием и совершен
ствованием мер поддержки, готовим 
по запросам фонда информацию 
о российских решениях, стоимости 
лицензий и т.д. На этой информации 
в дальнейшем базируются вводимые 
меры поддержки. Мы помогаем экс
пертно ответить, какие компании 
потенциально могут обратиться 
к фонду, сколько денег необходимо 
предусмотреть, кто их заказчики, 
сколько лицензий они могли бы ку
пить…

Работаете ли вы с образовательными 
учреждениями?
Безусловно. Многие наши компании 
организовали образовательные кур
сы, заключили соглашения с десят
ками образовательных организаций, 

имеют свои кафедры. Ассоциация агре
гирует эту информацию, постоянно по
полняет каталог образовательных ресур
сов, где представлена информация по 
вузам, колледжам и школам. Есть коми
тет по автоматизации образования, под
писаны соглашения с МПГУ, РГГУ, Мо
сковским Политехом и другими вузами. 
Наша задача – помочь образованию им
портозаместиться. Обратившись в ассо
циацию, можно получить информацию 
сразу по множеству вопросов.

Интервью вела
Ольга Казначеева

Êàê óæå íåîäíîêðàòíî 
ãîâîðèëîñü ðóêîâîäñòâîì 
íàøåé ñòðàíû, âî ìíîãîì 

ñèòóàöèÿ ñ ÏÎ î÷åíü õîðîøàÿ, ó íàñ 
èìååòñÿ îêîëî 85% ðîññèéñêèõ 
àíàëîãîâ. Ñåãîäíÿøíÿÿ çàäà÷à – 
ïîëó÷èâ â ðàìêàõ ÈÖÊ îò çàêàç÷èêà 
êîíñîëèäèðîâàííûå òðåáîâàíèÿ ïî 
äîðàáîòêå íàèáîëåå ïîäõîäÿùèõ 
îòå÷åñòâåííûõ ïðîäóêòîâ, ñïëàíèðîâàòü 
íåîáõîäèìûå äîðàáîòêè â ìàêñèìàëüíî 
ñæàòûå ñðîêè 


